

## Ensayos y Proyectos

Pasando la vista por un pequeño folleto que lleva el título que encabeza estas líneas, hemos admirado la actividad que en el campo de la acción católica viene desarrollando la Congregación de Seglares Católicos, largos años hace establecida en Palma.

Si quisiéramos dar una idea completa de la multitud de obras ya establecidas y á que el autor del folleto llama modestamente ensayos, no sería suficiente el espacio de que disponemos.

Una de las Obras ó ensayos que más nos han llamado la atención y que con mayor prosperidad van desarrollándose es el Patronato Obrero, fundado el 12 de mayo de este año pasado, y el cual cuenta ya con una asistencia regular de unos 250 niños, á quienes se les procura instrucción y educación.

Esta Obra, sin duda por ser de las que más responden á las necesidades, es de las que mayor empuje van tomando de cuantas han emprendido los Seglares católicos, y su mismo desarrollo ha hecho pensar á sus iniciadores en procurarles mayor desenvolvimiento.

La primera necesidad que se ha hecho sentir es la de contar con local propio y adecuado; pero, dado lo vasto de los proyectos que sobre el Patronato Obrero se han concebido, es preciso que este local sea muy amplio, dependiendo de esto, en gran parte, la probabilidad del éxito.

Entre otras cosas, se piensa dotar al Patronato, de una Conferencia de caridad, especial para las familias de los jóvenes patronizados; de Cajas de ahorro y Mutualidades; de Campo de juego, de Salones y Clases donde se enseñe urbanidad, canto, escritura, artes, geografía, religión etc.; de Cocina económica; de Museos populares, y de un Salón de espectáculos.

Basta esta escueta reseña para ver que en el Patronato los jóvenes obreros podrían encontrar cuanto es preciso para su desarrollo integral, ó sea para su educación física, moral intelectual y religiosa.

Es pues de esperar que no faltarán espíritus generosos que acudan á hacer posible que lleguen á ser una realidad los proyectos de los Seglares Católicos.

Hablando con quien nos consta es el alma del Patronato, nos ha manifestado que hay gran entusiasmo para dotar la institución del local ó terreno preciso; pues ya se cuenta con una donación de cerca de 3.000 metros cuadrados, situados en sitio muy apropiado, y que se espera se podrá, dentro de poco, llegar fácilmente á lo más preciso; por haberse iniciado un excelente modo de que cualquiera pueda contribuir regalando un número determinado de metros cuadrados hasta completar una manzana.

Por nuestra parte aplaudimos á los iniciadores de la obra y les ofrecemos toda nuestra cooperación. Por de pronto creemos que ha de ser conveniente reproducir la siguiente *exhortación* del Obispo de Badajoz, transcrita también en el folleto á que hemos hecho referencia.

Las palabras del obispo merecen ser meditadas: «Están obligados á trabajar también los seglares, los ricos y los sabios y cuantos de algún modo pueden auxiliar á la resolución de la cuestión social. Lo encarece mucho León XIII en su encíclica sobre la Democracia cristiana. Desea el pontífice unidad de pensamiento, unidad de voluntad y unidad de acción, y que esta acción sea múltiple y que se realice por todos los seglares que tengan influencia por sus riquezas, por su talento y por su posición; porque si falta este concurso, apenas podría obtenerse resultado, y siendo el esfuerzo común, el éxito será lisonjero, y que entiendan que no es potestativo el abandonar á los desvalidos ó cuidar de ellos, sino obligatorio; pues el que vive en sociedad tiene el deber de atender á su provecho propio y al común provecho. Yo no sé, señores, como pueden tener tranquilidad de conciencia los hombres de nuestros

tiempos que, contando con elementos para influir en el bienestar de sus hermanos, se contentan con dar alguna limosna, oír Misa y hasta rezar el Rosario, y luego, metidos en su casa, toman por oficio lamentarse de que los tiempos son muy malos, de que se pierde la fe, de que se acaba la Religión, y no caen en la cuenta de que ellos con su conducta egoísta, pusilánime y cobarde son una de las causas principales de los males que deploran. De tales hombres, decía el Cardenal Spínola que eran insensatos y hasta criminales. Cumplamos cada uno con nuestro deber y cambiaremos la faz del mundo.»

## Ley protectora de la infancia

La sección de Patronato y Corrección paternal se ocupará:

1.º De recoger y denunciar al Consejo cuantos hechos lleguen á su conocimiento de malos tratos ó corrupción de menores por parte de padres, encargados ó gentes extrañas al niño.

2.º De estudiar los medios de ejercer protección adecuada y eficaz á favor de los niños llamados mártires, así como de los calificados de delincuentes sin discernimiento.

3.º De favorecer las instituciones benéficas que se interesen por los niños, hijos de penados ó recogidos en las cárceles cerca de sus padres, así como también los centros de corrección paterna dedicados á niños rebeldes ó moralmente abandonados.

4.º De comprobar el exacto cumplimiento de los preceptos de la ley de 28 de Julio de 1878, relacionada con los niños dedicados á ejercicios peligrosos ó á trabajos teatrales.

5.º De combatir las causas que contribuyan á la desmoralización y perversión de la infancia.

La sección Jurídica y Legislativa se ocupará principalmente:

1.º De reunir y comentar las leyes y reglamentos nacionales y extranjeros que más ó menos directamente se relacionen con la protección á la infancia.

2.º De informar al Consejo y á las Juntas en todas las cuestiones jurídicas y legislativas relacionadas con la infancia.

3.º De proponer las reformas que la experiencia considere necesarias, á fin de elevarlas en su día á los Poderes públicos ó al Parlamento.

4.º De crear una biblioteca especial de consulta referente á las cuestiones protectoras.

5.º De organizar Asambleas ó Congresos protectores, con el fin de constituir una liga internacional de protección á la infancia.

## La salud de los niños

Los cambios de temperatura han originado un recrudecimiento de las enfermedades del aparato respiratorio, dando lugar á bronquitis y pulmonías de verdadera gravedad, especialmente en los niños.

Una de las condiciones indispensables para combatirlos con éxito depende de los primeros cuidados, vigilando los estados febriles; y, sobre todo, en los niños de pecho, la fatiga y la tos.

Como casi siempre, sobre todo en los afectos gripales, la nodriza suele enfermar y contagia al niño aquélla debe ser objeto de especial tratamiento, obligándola á hacer la medicación oportuna pues, por lo general, son muy refractarios á someterse á régimen.

Las dolencias intestinales también son frecuentes en la primera infancia, habiendo sido menores, con frecuencia, las erupciones. Muchas de ellas son reflejo del mal estado del aparato digestivo, que será objeto de especial cuidado por las madres.

## Sindicatos Agrícolas

De una exposición presentada al Ministerio de Fomento por la Federación Agrícola Catalana—Balear, acerca de los caracteres diferenciales y la esfera de acción de los Sindicatos Agrícolas, transcribimos las siguientes consideraciones:

Primera. En lo que tiene el Sindicato de corporación profesional, y para evitar intrusiones que así como podrían ser motivadas por fines muy plausibles, también podría ser que éstos sólo fuesen de carácter aparente para mejor estimular ó encubrir otros no dignos de encomio, la ley debiera prescribir que: «los socios de todo Sindicato han de ser únicamente terratenientes ó agricultores que lo sean en el pueblo ó comarca en que el Sindicato reside ó extienda su influencia ó acción; ó bien ha de estar compuesto de sociedades

agrícolas formadas de igual modo.»

Segunda. Que en sus actos comerciales, mercantiles ó industriales, lo que justifica que se escapen á las prescripciones del Código de comercio, y explica las exenciones de que son objeto los Sindicatos, debe ser; que no les sean lícitos otros actos que aquellos que por la ley ó por la costumbre puede realizar individualmente el agricultor sin incurrir en tributación alguna distinta de la tributación agrícola. Así, jurídicamente no puede argüirse que pierda su carácter agrícola un Sindicato porque ejecute actos distintos, aparentemente, de la agricultura, ya que los actos no pueden mudar en su esencia por el solo hecho de que el que los ejecute sea el individuo ó la colectividad. ¿Puede un agricultor prescindir de comprar los abonos que necesita, vender su cosecha, elaborar su vino, etc? ¿Deja por esto de ser pura y sencillamente un agricultor? ¿Pues por qué ha de ser así cuando verifiquen estos actos varios agricultores sindicados? En cambio; el agricultor que compra abonos para revenderlos, modificándolos ó no; que vende cosechas que ha comprado á otros; que elabora vino con uvas que ha comprado, éste podrá ser agricultor en otros conceptos, pero en la realización de estos actos actúa indudablemente de mercader ó industrial y legalmente debería sujetarse á matrícula. Igualmente el Sindicato que se funde para realizar estos actos, no será jamás otra cosa que una sociedad mercantil ó industrial, encubierta bajo el nombre de Sindicato para gozar los privilegios concedidos á estos últimos, ó para mejor engañar á los que tenga que explotar, á veces concediéndoles el título de adherente ó asociado, caso que también debería prevenir el Reglamento prohibiendo «que por ningún concepto resulten dos entidades distintas, el Sindicato y sus asociados, y que puedan ser por consiguiente dos partes distintas contratantes.»

Tercera. Que en las instituciones de carácter bancario, la obra Sindical se distingue por una modalidad absolutamente reflexiva: la mutualidad. Estas operaciones cuando trascienden á terceros, pierden en su esencia lo que constituye el modo sindical, y pueden ser, según los casos, ya instituciones más ó menos hipócritamente usurarias.

Cuarta. «Que la corporación Sindical no reparte nunca dividendos de beneficio al capital; lo que hace ó puede hacer es asignarle un salario; de otro modo sería francamente una sociedad anónima que entrañaría con facilidad la explotación del agricultor pobre por el agricultor adinerado. En cambio reconociéndose en la ley española al Sindicato su personalidad jurídica sin limitaciones, no se le debe prohibir para que allegue los recursos necesarios para realizar sus fines propios; ninguno de los medios á que tiene derecho el individuo, y por lo tanto ha de permitírsele recurrir á cualquier procedimiento de crédito, aunque sea el hipotecario (emisión de obligaciones), en cuyo caso no reparte dividendos de beneficio, sino que paga un servicio á un precio previamente convenido.»

## Coletazo

Según reza el proverbio castellano, «cuando marzo mayea, mayo marcea» y como quiera que, marzo no mayeó, no es de esperar que mayo tenga á bien marcear. En cambio, el mes de abril que acaba de finir, ha sido, más que marcear, *decembrero*, y en todo el mundo se ha señalado por sus rigores inusitados.

El mes de abril, con todo, se parece á estas personas de buena fama, que la conservan porque sí, aun después de dejar de merecerla, pues la verdad es que, si se examinan escrupulosamente, la inmensa mayoría de los abrils no valen gran cosa más que los marcos que les preceden. Por algo se dijo en Francia: «En avril ne te découvre pas d'un fil»; y también: «Il n'y a si beau mois d'avril qui ne neige pleins les cortils.»

## de Abril

Las últimas hazañas conocidas del abril que acaba de terminar han sido las espantosas tempestades que han descargado en el Sud de los Estados Unidos, sembrando la ruina y ocasionando más de dos mil víctimas en los territorios de Alabama, Georgia, Misisipi y Luisiana; y con este motivo se ha hablado mucho en los periódicos de ciclones, de trombas y de tornados.

¿Cuál es la verdadera significación de estas palabras?

Generalmente se da el nombre de ciclón á las borrascas giratorias de muy grande extensión que se producen siempre en épocas regulares y en regiones fijas; los navegantes españoles dieron el nombre de «tornados», que aun conservan, á las borrascas del Atlántico, de naturaleza ciclónica y

con frecuencia mucho más violentas que los ciclones, aunque de extensión más circunscrita y limitada, é independientes, siquiera al parecer, de las estaciones y circunstancias locales, y, en fin, se llamaba trombas á los tornados de extensión menor.

Las trombas se producen debajo de una nube tempestuosa, constituyendo como una especie de corriente de aire que se establece en espiral elevándose del suelo hacia la nube y formando una columna ascendente que al propio tiempo emprende la marcha arrastrando ó arrasando cuanto halla en su camino. Su velocidad es generalmente de unos ciento ochenta kilómetros por hora, aunque en algunos casos llegan á trescientos kilómetros, y su radio de acción es siempre limitado, sobre todo en anchura, pues ésta á veces no ha pasado de cien metros.

Hay trombas terrestres y trombas marinas (estas sobremarera frecuentes en el Mediterráneo), pero sólo las últimas son verdaderamente temibles, por los destrozos que ocasionan y la dificultad de substraerse á sus efectos.

Entre las trombas tristemente célebres, cuya memoria se conserva, figura la que en el mes de julio de 1822 asoló la llanura de Ossovon (en Francia, no lejos de la frontera belga) y que ha sido descrita de este modo: El cielo se oscureció de pronto y numerosas nubes que acudían de todas partes juntáronse sobre el llano para formar una sola masa que cubrió el cielo por completo. Algún tiempo después vióse descender de aquel inmenso toldo un espeso vapor que parecía azufre en combustión y tomó la forma de un cono con la base apoyada en las nubes y la punta en el suelo. La tromba, girando rápidamente sobre sí misma, emprendió la carrera hacia el Oeste, saltó la cerca de una casa sacudiendo violentamente el edificio como pudiera hacerlo un temblor de tierra, y recorrió de esta manera varias leguas rozando y separándose alternativamente de la tierra como un proyectil que rebota. En su carrera la tromba arrancaba los árboles y los tejados de los edificios, y muchas casas fueron totalmente derribadas, aunque por fortuna no murió ningún vecino.

La forma del meteoro era oval, de unos treinta pies de largo por veinte de ancho, y de vez en cuando salían de su interior vapores sulfurosos y bolas de fuego que estallaban con estrépito. Por fin, la tromba se desizo en dos partes, una que se fundió en la tierra y otra que desapareció en las nubes, y desde aquel momento cesaron los truenos y el cielo se serenó bien pronto.

El físico Peltier nos ha dado á su vez la descripción de otra tromba, de que fué testigo presencial, ó sea la que en 18 de junio de 1839 se formó en Chateau, y que describe en estos ó parecidos términos:

Desde por la mañana estaba el tiempo tempestuoso, pues se había formado una tormenta por el lado del Sud, que descargó y pasó sobre las diez de la mañana muy lentamente y á notable altura. Cuando aun podían oírse las descargas eléctricas de la indicada tempestad, se presentó, viniendo de igual punto, otra nube tormentosa, que avanzó rápidamente hasta quedar, hacia el mediodía, bajo la primera, sobreviniendo entonces un intervalo de relativa calma. Sonaron luego algunos truenos; pero, de pronto, la nube inferior, como dejándose caer sobre el suelo, se puso en contacto con éste y adquirió en seguida la forma de un cono invertido, cuyo vértice, que terminaba en un casquete inflamado de tono muy vivo, se encontraba á pocas pies del suelo mientras la base se hallaba en las nubes superiores. Desde aquel punto cesaron los truenos, pero en cambio se produjo un prodigioso movimiento de aspiración, y todo el polvo, todos los cuerpos ligeros que había en la superficie del suelo se precipitaron hacia el vértice del cono truncado, oyéndose al propio tiempo un rumor continuo y confuso, mientras pequeñas nubes giraban arremolinadas el rededor del cono, subiendo y bajando rápidamente.

La tromba tomó entonces un movimiento de traslación y al avanzar dejaba sentir sus efectos sobre cuanto encontraba al paso. Los límites de la estrecha zona que abarcaba se señalaban perfectamente, pues los objetos que dentro de ella se encontraban experimentaban una alteración profunda, mientras que subsistían sin deterioro ni modificación alguna los que quedaban fuera de la misma. Después de un largo recorrido en que todo cuanto alcanzó quedó asolado y destruido por la fuerza de la tromba, ésta quedóse inmóvil algún rato, precisamente cuando llegó á ponerse bajo el borde de la primera tempestad, y ésta, que se había mantenido estacionaria, comenzó á la sazón á retroceder.

La tromba avanzó después de nuevo, continuando su tarea de desolación y destrucción, sin respetar los árboles más arraigados, ni los techos más firmes, ni los muros más recios, ni las construcciones más sólidas; y continuó con la misma violencia durante algún tiempo, salvando toda clase de obstáculos, saltando del monte al valle, hasta que empezó á reducirse en su extensión y en su incontestable empuje, y en fin, como perdiendo su energía, desizose en dos trozos, uno de los cuales ascendió confundido con las otras nubes y el otro desapareció como fundiéndose en la tierra.

Pocos momentos después, el cielo estaba enteramente despejado y el sol brillaba con toda limpidez.

Los efectos de la tromba descrita abarcaron únicamente una zona de unos 150 metros de ancho y su recorrido no pasó de cuatro kilómetros; pero durante su duración se vieron en el seno de la misma globos de fuego y numerosas chispas que al descargar deja-

ron por largo tiempo un rastro de olor marcadamente sulfuroso.

La tromba más violenta de que se tiene noticia es la que se produjo en los Estados Unidos en 19 de febrero de 1834 y que causó la muerte á 800 personas y heridas á dos mil quinientas más.

En cuanto á la naturaleza y causa de esta clase de fenómenos sabemos poco, casi nada, y lo único que parece demostrado es que no guardan relación alguna ni con las estaciones ni con las circunstancias de localidad y se presentan siempre acompañados de una relativa elevación de la temperatura y una gran humedad en el aire.

La meteorología en general anda muy atrasada y en presencia de estas catástrofes, hay que bajar forzosamente la cabeza confesándonos pigmeos.

PANFILO RODRIGUEZ.

## De París

Están muy animados los salones de la alta sociedad, en donde se celebran ahora fiestas que se habían retrasado por causa del mal tiempo, pues durante el mes de abril ha nevado aquí repetidas veces, sintiéndose intenso frío, llovió frecuentemente y sopló á menudo el viento con gran fuerza.

Todo ha cambiado ya. Brilla el sol, haciendo resaltar la hermosura de los árboles del Bosque de Boloña y de los bulevares, cubiertos de verdes hojas; se aspira suavísimo ambiente; las galas de la primavera nos infunden alegría y parece que las gentes ansían más que en otra época alguna todo lo que sea movimiento, animación, vida. La ciudad entera parece despartar para disfrutar de los encantos de la estación.

Las señoras del gran mundo exhiben las ropas de tonos claros, los trajes hechos con arreglo á las exigencias de la última moda; se dan bailes, comidas suntuosas y otras fiestas que ofrecen singulares atractivos. La rosa y el color de la misma lo llevan todo; vemos la flor en el talle de las jóvenes y en sus sombreros; el color rosa domina en las telas de los vestidos de soirée, en los lazos, hasta en las medias. Al entrar en un salón en los momentos en que se efectúa allí alguna fiesta, cree el invitado hallarse en un jardín en que sólo se cultive la rosa; los perfumes, los colores, le causan tal impresión y mientras aspira con deleite la fragancia de la reina, de las flores escucha perezosamente los vales cantados por coros femeniles, ó toma el té y saborea deliciosos pasteles, ó juega alguna partida de bridge.

La tiranía de la moda quiere que las señoras que concurren á las fiestas de la sociedad elegante aparezcan con las ropas muy ceñidas para que la figura resulte adelgazada; las telas son ligerísimas y de gran riqueza; se puede calificarlas de forros con tejido de oro que se ensanchan en tunicas de muselina de seda de varios matices, lo que da una transparencia de colores luminosos que envuelve en mágica nube á las señoras que visten estos trajes.

Los vestidos blancos se adornan con flores de terciopelo de todos colores, que parecen flores naturales. Otras toilletés son de encaje bordadas con hilo de oro ó de plata.

Sigue obteniendo la predilección de gran número de señoras el estilo Imperio, muy modificado, con el talle algo corto y el largo ropaje, que hacen que la figura aparezca mas grande y mas delgada.

Nunca se ha cultivado tanto como ahora el don de la elocuencia familiar: las conferencias, las pláticas sobre los mas variados temas son muy frecuentes, no siendo pocas las gentes del gran mundo que las dan ante auditorios de amigos y conocidos.

En las pequeñas salas de teatros de diarios ó publicaciones ilustradas se efectúan también agradables reuniones. Un día el conferenciante trata de las «canciones del pasado», cantadas ó parodiadas por algunos artistas con gran contentamiento de los invitados. Otro día se celebra un concierto á beneficio de una obra benéfica, precedido de una plática que toma á su cargo un joven de la buena sociedad.

En la morada de una dama de la aristocracia se ha dado una «hora poética». Allí varios de nuestros poetas recitaron alguna de sus obras: Andres Cortius, el conde Jacobo de Brie, Juan Rameau, Alcanter de Brahm, Pedro de Bouchaud y Botrel, tomaron parte en la fiesta. La duquesa de Rohan recitó su preciosa poesía «Mariposas».

Mas de una señora se decide también á dar conferencias, como lo ha hecho la señora Carlos Davicelon, que no es la antigua conferenciante que llevaba anteojos, docta y á menudo pesada, sino una joven agregada á la Universidad, muy linda y muy modesta. Acompaña-

da por algunos miembros de la Academia Francesa, uno de los cuales, Esteban Lamy, ocupó la presidencia, desarrolló interesantes conceptos sobre la «enseñanza secundaria libre de las jóvenes», que está destinada á equilibrar la enseñanza secundaria de los liceos de niñas en donde la instrucción no se atiende á la moral cristiana. La obra está ya fundada por la conferenciante; pero se trata de hacer que prospere.

## El cuarto de hora

El Club del silencio.

Entre los clubs originales ó excéntricos que hubo en otro tiempo en Londres (club de los Truhanes, club de los Cojos, club de los Esqueletos, club del Ulitimo Hombre), uno habia cuyos estatutos debieran meditar todos los hombres á quienes la publicidad acecha. Nos referimos á «The Dumb Club», esto es, el Club del Silencio.

La niña Tácita á la cual iba Numa á consultar al fondo de los bosques sagrados propios para la meditación y lejos de los reporteros, habia sido puesta en la categoría de las musas. Era, por tanto, la décima musa. Su imagen debia aparecer entre la humareda de tabaco del «Dumb Club».

En el Club del Silencio, como entre los pitagóricos de la antigüedad, sólo estaba permitido mirarse uno á otros. Los miembros de dicha asociación, dice su cronista, el señor John Harley, tenían por divisa: «No hay buena compañía alguna á la cual la lengua no eche á perder.» Y callaban. Los tales silenciosos eran doce, ni uno más. Sentados al rededor de una mesa, fumaban pausadamente sin decir palabra. Sababan filosóficamente de sus pipas bocanadas de humo. Al dar la media noche, vaciaban su vaso de «ale», dejaban sus pipas sobre la mesa y, sin cambiar un saludo, volvíanse á casa, siempre silenciosamente.

La Musa de la Historia, no menos muda que Tácita, no dice si aquellos individuos, una vez llegados á su vivienda, dialogaban con sus mujeres algo parlanchinas.

Los tales silenciosos no hablaban, pero leían. En la biblioteca de «Dumb Club», la obra mas consultada, la más leída, la predilecta, era «La mujer silenciosa», de Ben Jonson.

Dijo Lamartine un día: «Francia está hambrienta de silencio.» Los individuos del «Mun Club» estaban de él nutridos y saturados. Reuníanse (esto ocurría á fines del siglo XVII) en un callejón sin salida de Holborn, «the Dumb Alley», la Alameda Muda. Una tarde, al recibirse la noticia de la batalla de Hochstedt, el presidente de los silenciosos, ardiente patriota, soltóse, en su alegría, hasta el punto de anunciar á gritos la nueva de la victoria:

«Caballeros, nuestro ejército glorioso... El dique de Mariborough... Aquello fué un escándalo.»

Ni aun para hablar de la batalla que con el nombre de Blenheim debia celebrarse Inglaterra, estaba permitido decir una palabra.

Los silenciosos, que, como los romanos, notaban doblando los pulgares, aun antes que el presidente concluyera la frase, por mayoría de votos se apresuraron á quitarle la presidencia. Aun cuando fuese para saludar á Mariborough ¡había quebrantado el silencio!

Y, en lugar del destituido, nombraron á un hombre que no podía violar la ley, pues era sordomudo.

No creo que los reporteros de hoy día se inclinen á procurar la fundación de un Club del Silencio; pero son tan amables, tan persistentes, tan habilidosos, que aun lograrían que el presidente del «Dumb Club» hablase.

## Notas bibliográficas

El deber cívico y la conciencia cristiana por Félix Sardá y Salvañy, Pbr.

Con dificultad podría escogerse un tema de más candente actualidad, que el escogido y sobriamente desarrollado por el Dr. Sardá, en estas Conferencias dadas en la Academia Católica de Sabadell, durante la cuatresma próxima pasada. Este pequeño librito de solas 69 páginas constituye un catecismo cívico-católico que debiera ponerse en manos de todas las personas tan luego como se acerca la edad de gozar derechos políticos y sociales.

Veáse (sino algebráicamente indicado los asuntos que trata:

En la primera Conferencia demuestra que el indiferentismo social no es menos condenable que el indiferentismo religioso, y que quien deja de cumplir el deber cívico no es cristiano integral, por cuanto el concepto de ciudadanía es parte integrante del hombre y tal vez la más importante y trascendental.

El deber cívico, dice, es deber de estricta obligación con responsabilidad moral y religiosa.

A este respecto cita al Obispo de Badajoz, quien, en el último Congreso de obras sociales de Granada, dijo:

«Yo no sé, señores, como pueden tener tranquilidad de conciencia

hombres de nuestro tiempo que, contando con elementos para influir en el bienestar de sus hermanos, se contentan con dar alguna limosna, oír Misa y hasta rezar el Rosario, y luego, metidos en su casa, toman por oficio lamentarse de que los tiempos son muy malos, de que se pierde la fé, de que se acaba la Religión, y no caen en la cuenta de que ellos con su conducta egoísta, pusilánime y cobarde son una de las causas principales de los males que deploran. De tales hombres decía el cardenal Spinola que eran insensatos y hasta criminales. Cumplamos cada uno con nuestro deber y cambiaremos la faz del mundo.

En la 2.ª Conferencia demuestra el deber estricto de cumplir la función social que a cada uno compete según su posición. Cuanto más desahogada es una posición social, más deberes le incumben. «A los ricos, dice, no les concedo sobre los pobres más que un derecho. ¿Sabéis cual? el de tener más dinero y más deberes».

Es particularmente hermosa y justa la teoría que desarrolla el Dr. Sardá sobre el carácter de servicio público que reviste todo cargo y todo privilegio, y nos duele no disponer de espacio para transcribir lo que dice sobre los deberes del heredero del por su padre.

«El que rehuya la función social que la Providencia le ha señalado, no es un padre ó un hermano mayor, como estaba llamado a ser, es un padastro. No es un ciudadano, es un parásito que saca todo lo que puede del organismo social y nada le da en cambio».

Habla luego del *absenteísmo* practicado por los grandes propietarios quienes en vez de vivir allí donde radican sus bienes, emigran a las capitales vecinas. De ellos dice que «son como ciertos ex-reyes modernos, que han abdicado de grado ó por fuerza su corona y van a vivir con su dinero y sus vicios en París ó en Londres».

«No es de extrañar, añade, que ante esas egoístas cobardías de muchos ricos, crezca en los pobres el *menosprecio* y hasta la *hostilidad* hacia ellos».

En la tercera Conferencia trata del sufragio, el cual actualmente es deber universal.

Es tan sólida como ingeniosa la teoría por la cual el señor Sardá demuestra que actualmente son más responsables del mal existente, los que se abstienen de votar que los mismos que votan mal.

Los llamados hombres de su casa, como título de honradez, son los principales causantes de todos los males presentes.

Actualmente, y esto es el asunto de la 4.ª Conferencia, actualmente la vida es esencialmente pública; la vida privada casi no existe, toda nuestra vida es cívica; y el civismo debe ejercerse en las suscripciones, en las asociaciones, en la caridad y en la instrucción popular.

Al leer esta última Conferencia, vibrantisíma, pensamos instintivamente en otra apoteosis del civismo, hecha en el Congreso de la Juventud Republicana de Cataluña. La futura batalla se dará en el terreno cívico y en el social. ¡Ay de los que no se hayan preparado para ella!

A. P. Ll.  
El Clero y la Prensa

Este es el título de una obra que acaba de publicar el presbítero don M. Arboleya y Martínez con un prólogo del Excmo. P. Valdés Obispo de Salamanca, y forma un volumen de más de trescientas páginas, elegantemente impreso, que se vende al precio de 250 pesetas debiendo hacerse los pedidos a los señores Perlado Paez y Compañía, editores, calle del Arenal 11 Madrid.

El Clero y la Prensa es fruto de la experiencia del autor, sacerdote y periodista, que trata en ese libro todas las cuestiones relacionadas con el título de la obra, y en especial las siguientes: *El Clero y los periódicos independientes*; *El Clero y los periódicos políticos* y *el sacerdote periodista*.

Otro día trataremos de esta obra dando nuestra opinión sobre las ideas en ella defendidas por el autor.

Investigaciones sobre Metodología Geográfica por D. Rafael Ballester y Castell.

Tal es la tesis desarrollada ante la Universidad Central, en el ejercicio del grado de doctor en Filosofía y Letras, por nuestro paisano don Rafael Ballester y Castell.

En su trabajo patentiza el señor Ballester sus prolijos estudios sobre la Geografía y el gran caudal de conocimientos que posee en la materia. Va siguiendo en el desarrollo de la tesis la evolución progresiva de los estudios geográficos en las principales naciones, acotando el texto con luminosas y abundantes citas, resultando en conjunto un trabajo muy erudito.

El único reparo que oponemos al Sr. Ballester es respecto a la acción coercitiva é inquisitorial

que a la Iglesia atribuye, en lo tocante a la ciencia española, durante la dominación de los Austrias. Esta por desgracia es la opinión sustentada por muchos autores quienes sólo se inspiran en lo que sobre el particular dicen, erróneamente, los extranjeros. Nuestro ilustre Menéndez y Pelayo en su gran obra «La Ciencia española» pulverizó tan peregrina aseveración; por lo demás merece el señor Ballester plácemes por su meritorio trabajo, cuyo envío agradecemos.

**Conocimientos útiles**

**El vino en los Estados Unidos**  
El consumo de vino en los Estados Unidos aumenta considerablemente cada año, y la nación italiana va a la cabeza de la importación, atribuyéndose esto al perfeccionamiento en la fabricación y al bajo precio á que se expenden estos vinos en aquel país.

**CARNICERO**

Se desearía encontrar uno que quiera expender su mercancía en una tienda de comestibles, situada en un punto céntrico de esta ciudad y con mucha clientela. Diríjase en la «Agencia de Publicidad», Luz, 21, donde informarán.

**INFORMACION**

**Las obreras de San José**

El Reverendo director y la Junta Directiva de la Asociación de Obreras de San José nos han invitado a la misa de comunión que celebrarán mañana en honor del Santo Patriarca, en el oratorio de Nuestra Señora de los Angeles (Claustro de San Francisco), comenzando a las siete y media de la mañana.

Por la tarde a las cinco y media se celebrará en el local que ocupa la Asociación la Reunión general propia del día.

Las pláticas están a cargo de los MM. II. señores don Buenaventura Barceló, Arcipreste, y don Mateo Garau, Penitenciario. El Excmo. señor Obispo ha concedido 50 días de indulgencia a los que asistan a cada uno de los mencionados actos.

**Asociación de la Prensa**

Hacia algún tiempo que entre los periodistas de esta capital se agitaba la idea de asociarse, y para tratar de este asunto se reunieron anoche en el *Círculo de Bellas Artes*.

La reunión fué de carácter íntimo. Allí cambiáronse impresiones, y la idea de la asociación fué aceptada por todos con simpatía y cariño.

Se habló del objeto que debía tener la asociación, señalándose como principales rasgos de su finalidad la dignificación y enaltecimiento de la profesión y el bien de los que a ella consagran su trabajo.

En vistado que los reunidos, entre los que figuraban redactores de todos los periódicos de la localidad se mostraban encariñados con el proyecto, se consideró que era llegada la hora de poner manos a la obra, y al efecto se nombró una comisión que se encargará de redactar el reglamento porque ha de regirse la proyectada asociación.

Cuando esta comisión haya cumplido su tarea, se celebrará otra reunión, a la cual se le dará carácter oficial, que diríamos, convocando a ella a todos los que trabajan en el periodismo, directores, redactores y reporters.

Dado el entusiasmo que reina entre los periodistas, es de esperar que el proyecto prosperará, como de esperar es también que con la asociación alcance la clase periodista aquella dignidad y mejora que de veras se merece por la importancia de su labor.

**Baleares en la Habana**

Leemos en la revista *Las Baleares*, de la Habana.

«El próximo pasado domingo tuvimos el gusto de girar una visita a la quinta de salud «La Balear», de nuestro Centro, acompañados de la mayoría de los señores que forman las Directivas del Centro Balear y de la Sociedad de Beneficencia de Naturales de Cataluña. Entre los primeros pudimos saludar al prohombre de nuestra colonia, Presidente honorario del Centro, don Antonio Vila Juaneda.

El objeto de la cita de los dos Directivas era apreciar las obras recientemente realizadas en la citada Quinta, que la han puesto a la altura de las mejores, aunque todavía faltan algunas de importancia, que se efectuarán dentro de breve plazo. Cuando los catalanes llegaron ante el nuevo pabellón, compuesto de tres cuerpos independientes, destinados a infecciosos, a tuberculosos y a enfermedades comunes, respectivamente, donde no hace aún tres meses había un montón de ruinas, de madera, no pudieron por menos que admirar la labor y celo de los baleares en su propiedad. También celebraron mucho el plano para el trazado de los jardines, que darán realce a la finca, y que se están implantando con la brevedad que permiten las circunstancias.

Unos y otros salieron altamente satisfechos de la entrevista, despidiéndose de todos con la cordialidad que siempre ha reinado entre baleares y catalanes, y hoy con doble motivo.

Los visitantes fueron obsequiados con lager y licores, por el galante Administrador de la Quinta.

La inauguración oficial tendrá efecto después del día 15 del mes de Junio.

**Teatrales**

**Asistencia Palmesana**  
Mañana, conforme anunciamos, debutará en el teatro de la sociedad Asistencia Palmesana la compañía de zarzuela que dirigen José Navasquillo y Juan Capó.

Figuran en la compañía la primera tiple Micaela Antelm, la tiple cómica Teresa Marqués, la característica Magdalena Monserrat, el tenor Jaime Arrom y otros artistas.

«El debut» tendrá lugar mañana por la tarde, representándose «El Cabo Primero» y «La Leyenda del Monje».

Por la noche se pondrá en escena «Marina» y «El Cabo Primero», cantando la tiple Antelm el «Visi d'artc» de la ópera «Tosca».

El lunes, función extraordinaria popular, dedicada al bello sexo, gratis para todas las Sras. y Señoritas que asistan acompañadas de un caballero.

Se estrenará en aquel Teatro la zarzuela cómica «Crimen Misterioso».

El próximo domingo, debut del barítono Sr. Amengual, estreno en este Teatro de la zarzuela en dos actos: «Esperanza».

**Los basureros particulares**

Parece que el asunto de los basureros particulares va por buen camino.

Ayer por la tarde casi todos ellos estuvieron en la «Casa Consistorial» para inscribir sus correspondientes carros en el registro a tal efecto establecido, convencidos de lo necesario que es el ponerse en condiciones para ejercer su industria.

Para que pongan sus vehículos tal como vienen obligados a tenerlos se les concederá un plazo.

Se les exigirá también que cumplan lo estrictamente mandado en lo referente a las horas en que pueden efectuar la recogida de basura y demás extremos sentados en el reglamento.

**Nueva masa coral**

La Junta Directiva del «Círculo de Obreros Católicos», guiada por el deseo de cultivar las aficiones musicales de sus socios, en su última reunión tomó el acuerdo de crear una masa coral.

Por unanimidad se acordó encargarse la organización de dicha masa al inteligente maestro de Capilla de la Catedral, nuestro estimado amigo el Rdo. don Antonio Pont.

El señor Pont ha empezado ya los trabajos preliminares para dicha organización.

**Las fiestas de La Victoria**

Hoy comienzan en Sóller las anunciadas fiestas de La Victoria.

Esta tarde marchará para dicha ciudad el señor Gobernador civil acompañado de su distinguida familia.

El señor de Irazazábal nos ha manifestado que piensa permanecer allí durante los días que duren los festejos.

Allí juntamente con su familia, se hospedará en casa del diputado provincial don Jerónimo Estades.

A las dos saldrá también esta tarde para Sóller la banda de música de la Casa de Misericordia, que tan dignamente dirige don Baltasar Moya.

Con el fin de informar detalladamente a los lectores de la GACETA DE MALLORCA de las fiestas de referencia esta tarde partirá para Sóller uno de nuestros redactores.

**Telegramas detenidos**

Por no encontrar a sus destinatarios se hallan detenidos, en la central telegráfica de esta ciudad, los siguientes despachos telegráficos:

**Artículos de adorno y para regalos**  
ULTIMAS NOVEDADES  
Quincallería—EL AGUILA—Brossa, 30

**Almacenes SAN JOSÉ**  
BRONDO esquina BORNE  
Grandes novedades para Señora y Caballero  
SASTRERIA; CAMISERIA; PAÑERIA; REFAJOS; PANUELOS  
GENEROS DE PUNTO Y BLANCOS  
— La casa mejor surtida y más barata —  
PRECIO FIJO

**Los artículos de consumo**

**Precio-medio en Palma**  
Hé aquí la relación del precio-medio que han tenido en el mercado de Palma, durante el mes de abril último, los artículos de consumo:

Trigo gordo del país, a 34'12 pesetas el hectólitro; la cebada del país, a 23'90; la cebada forastera, a 22'90; el centeno, a 0'00; el maíz, a 25'40; los garbanzos de primera clase, a 1'22 el kilogramo; el arroz de primera clase, a 0'60; el aceite de primera clase, a 1'40 el litro; el vino común, a 0'50; el aguadiente, a 2'00; el carnero, a 1'87 el kilogramo; la vaca, a 1'87; el tocino, a 1'87; la paja de trigo, a 6'25 el quintal métrico; y la de cebada, a 6'50.

**Tribunal del Jurado**

Hé aquí los señores que compondrán el Tribunal del Jurado durante el presente cuatrimestre.

**Partido de Inca**

**Cabezas de familia**  
D. Miguel Capó Capó, Bujer.—D. Antonio Oliver Mateu, Inca.—D. Pedro Cortés Miró, id.—Don Antonio Salas Ramis, id.—D. Ramón Pons Balle, Lloseta.—D. Rafael Amengual Bibiloni, Alaró.—D. Juan Alorda Ferrer, Binisalem.—D. Bartolomé Lladó Torrens, id.—D. Bartolomé Fiol Beltrán, Inca.—D. Antonio Ramis Salas, id.—D. José Balaguer Costa, id.—D. Rafael Perelló Llompart, Liubi.—D. Francisco Pizá Cerdá, Alaró.—D. Miguel Pericás Gual, Campanet.—D. Juan Aguiló Bonnin, Pollensa.—D. Gaspar Perelló Nadal, María.—D. Gaspar Aguiló Aguiló, La Puebla.—D. Juan Ramis Miguel, Muro.—D. Lorenzo Rovira Janer, Inca.—D. Fernando González Izquierdo, Alcudia.

**Capacidades**

D. Arnaldo Mir Colom, Inca.—D. José Llambias Llompart, id.—D. Simón Ferragut Vallori, Selva.—D. Salvador Real Quintana, Binisalem.—D. Sebastián Mateu Amengual, La Puebla.—D. Pedro Bannasar Janer, Inca.—D. Rafael Roselló Salom, Alaró.—Don Ramón Martorell Bannasar, Pollensa.—D. Jaime Perelló Perelló, Costitx.—D. Mateo Dupuy Janer, Inca.—D. Miguel Moncadas Escalas, Muro.—D. Antonio Pastor Vidal, La Puebla.—D. Mateo Felto Rosell, Alcudia.—D. Cristóbal Cirer Ramis, Sansellas.—D. Jorge Genestar Mir, Selva.—D. Gaspar Riutort Gibert, Sineu.

**Supernumerarios**

**Cabezas de familia**  
D. Mateo Palliser Pujol, Palma, Montesión 22.—D. Jaime Alemany Gilet, id., Maimó 3.—D. Antonio Rotger Sbert, id., San Agustín 12.—D. Jaime Albó Vicens, id., Hostales 21.

**Capacidades**

D. Cayetano Abrines Roselló, Palma, S. Miguel.—D. Jaime Estarellas Coll, id., Zavellá 14.

**Notas de sociedad**

**Fallecimientos**  
Nos enteramos con sentimiento del fallecimiento de la virtuosa señora doña Jerónima Rotger, tía de nuestro distinguido y estimado amigo el canónigo don Mateo Rotger, acaecido en la villa de Pollensa.

La finada, una respetable anciana de más de 80 años, gozaba de generales simpatías, que supo granjearse por su carácter afable y bondadoso.

Dios tenga en la gloria al alma de la finada, a cuya familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, en especial a nuestro amigo don Mateo Rotger quien hace poco tiempo experimentó la pérdida de uno de sus estimados hermanos.

Ha fallecido en la ciudad de Inca la distinguida señorita doña María Quetglas hermana de nuestro amigo don Juan Quetglas Vice-secretario de Cámara de este Obispado.

La finada por las bellas prendas que la adornaban habíase captado las simpatías de cuantos la trataron.

Que Dios le haya concedido el galardón de los justos y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

De Montblanch, á Honorario (sin señas); de Inca, á José Miró, calle de la Alfarería; de Manacor, á Miguel Crespi, Arrabal, Mayor; de Sóller, á José Montelet, calle de los Olmos, 126; de Barcelona, á Carlos Navasenes, calle de Villalonga, 37; y de Tarrasa, á Manuel Nacario (sin señas).

Ha fallecido en el caserío del Terreno el comandante de Infantería D. Miguel Vidal Gayá, condecorado con varios cruces, medallas y placas.

Fuó el Sr. Vidal un pundonoroso militar y un perfecto caballero, estimado y apreciado por sus subordinados y amigos.

Reciba su familia nuestro pésame más sentido.

Ayer tarde salió para Valencia desde donde se trasladará á Cartagena, con objeto de examinarse para capitán de la marina mercante, nuestro amigo el joven piloto D. Gabriel Roselló.

También salió ayer para Valencia, á bordo del vapor correo *Balear*, el segundo comandante de marina de este puerto, D. Juan Enseñat.

Además, en el *Balear* se embarcaron para Valencia el capitán de artillería D. Francisco Jaudenas, D. Francisco Capellá, D. Juan García, D. Antonio Pastor, Don Vicente Tur y D. Juan B. Ripoll.

Esta mañana han llegado á Palma, de regreso de su excursión por Argelia, los señores magistrados cuyo viaje anunciamos oportunamente.

**Del mar**

A las primeras horas de la tarde, ayer salió para Ibiza y Valencia el vapor correo *Balear*, el cual regresará el próximo lunes.

Procedentes de Barcelona llegaron, con cargamento de efectos, el bergantín goleta *San Francisco* y la polacra goleta *Nueva Teresa*.

Esta mañana han llegado á este puerto dos vapores correos: el *Bellver* de Argel y el *Isleño* de Ibiza y Alicante.

**La becerrada de ayer**

El cielo muy límpido y la temperatura muy agradable.

La plaza brillante y esplendorosa. Muchas de las invitadas lucían la elegante mantilla blanca, la mejor gala y adorno de las mujeres españolas.

La cuarta parte de plaza ocupada ayer por la gente, era un hermoso cuadro genuinamente goyesco realizado por la belleza y elegancia de las palmesanas. Era una fiesta de luz, de flores y de caras bonitas.

Los niños asilados de la Misericordia, invitados por la R. S. «La Veda», asistieron á la fiesta.

Las bellas y distinguidas señoritas Pilar de Irazazábal, Leonor Coll, Isabel Gimenez, Montserrat Villalonga, Pepita Lesenne, Emilia Villalonga, María D. Palou de Comasema, Luisa Ordinas, Concepción Muntaner y Antonia Valent á las tres y media estaban ya ocupando sus puestos en la presidencia.

A las cuatro, ni minuto más ni menos, después del aguacil señor Morey, gallardo caballero á la jerezana, haber tomado posesión de la llave del chiquero, aparecieron los chicos en el redondel, mientras la música lanzaba al aire alegres notas.

De los cuatro animalitos lograron poco después de haber abandonado la casa *paterna*, ocasionar algunos sustos y revolcones; mas á medida que la lidia avanzaba se fueron acostumbrando á decir que nones cuando alguien se acercaba á armarles camorra.

Los otros dos fueron feos, pachorrosos y gandules, parecía que en consejo de familia se les había aconsejado evitar enfados y disgustos. Sufrieron mohinos y resignados empujones, pinchazos y tirones de rabo.

De los cuatro espadas el premio de honor correspondió al joven que cuidó de despachar el primer torete, quien, después de varios adornos y florituras de una media estocada mandó á freír espárragos al malaventurado animal.

A los otros tres algún trabajo les costó acabar con los suyos, si bien es verdad que los bichos traían pocas hechuras y huían sin el menor respeto.

Con el trapo y con los palitos hicieron los jóvenes aficionados una faena bastante lucida que bien

la querrian para ellos muchos de los aspirantes á astros *con cola*.

Al salir del corral los cuatro animalitos, aparentando un coraje que no poseían, toparon todos con un nuevo D. Tancredo que les hacía cambiar de rumbo y rebajar algo sus ímpetus.

A las seis el último bicho de la tarde venía, rodeado de los que en vida fuerón sus enemigos.

Las presidentas obsequiaron á cada uno de los cuatro matadores con una elegante cartera de bolsillo.

Todos los lidiadores fueron motivo de muchas ovaciones pues su trabajo como aficionados, fué muy excelente.

La enhorabuena á la R. S. «La Veda» y á ellos.

**Interino.**  
Anoche los jóvenes que tomaron parte en la lidia fueron obsequiados por unos sesenta compañeros con un *banquete* que tuvo lugar en el «Restaurant de Oriente».

Reinó durante el *banquete* la mayor alegría y se inició la idea de celebrar otra becerrada.

**De la provincia**

**Mallorca**  
Sóller 6 de Mayo.  
A juzgar por los grandes preparativos que se observan, parece que este año, las ferias y fiestas de la Victoria, revestirán algo más de importancia que los anteriores.

Además de los números del programa oficial, publicados en la GACETA, vemos que se adornan las principales calles y plazas, con vistosos arcos de triunfo, banderolas y gallardetes, y guirnaldas de mirto, y que se instalan en el real de la feria (Plaza de la Constitución y calles adyacentes) grandes focos de luz eléctrica, que con las potentes farolas de gas, existentes allí de antaño; constituirán seguramente una iluminación extraordinaria.

Han estado en Sóller, hace algunos días, el agustino P. Florencio Alonso, Profesor de la Universidad del Escorial, y nuestro distinguido amigo P. Vicente Menéndez Director del Colegio agustino en Palma.

El precio de la naranja ha experimentado una ligera alza. Se paga á 7 y 1/2 pesetas la carga. El aceite sigue encalmado, cotizándose, según las últimas transacciones, á diez y ocho duros la somada.

**Corresponsal.**  
Inca 5 Mayo 1908.  
Ha fallecido en esta ciudad la joven María Quetglas, hermana de don Juan Quetglas vice-secretario de Cámara del Obispado de Mallorca, habiéndose patentizado las simpatías con que cuenta su familia en el acto de la conducción del cadáver á su última morada que ha tenido lugar esta noche.

¡Qué Dios haya acogida en la mansión de los justos el alma de la finada, y conceda á sus padres y hermanos el bálsamo de la resignación cristiana!

Ayer comenzó en la Casa Consistorial la cobranza del segundo trimestre de la contribución de consumos, habiéndose señalado el plazo de diez días para satisfacer las respectivas cuotas.

Los agricultores de esta comarca cifran halagüeñas esperanzas en la próxima cosecha de almendras, pues se presenta buena y abundante como pocos años se ve.

En cambio la cosecha de albaricoques y cerezas parece que será insignificante.

La de cereales y legumbres no será tan satisfactoria como era de esperar, á causa de que los persistentes frios y lluvias del mes anterior impidieron el desarrollo natural de los sembrados.

**Boletín Religioso**

SANTOS DE MAÑANA  
El Patrocinio de San José, santos Antonino arzobispo y Victoriano  
Oración de Cuarenta-Horas

Concluyen en el Temple dedicadas á la Sagrada Familia: Exposición á las seis y media, misa rezada y devoción del último domingo de S. José; á las siete y media, misa de Comunión general; á las diez, Tercia cantada por las asiladas y Misa mayor con sermón por el Rdo. D. Antonio Llabrés, Pbro.; á anochecer, Rosario, último día de Tri-

duo con sermón por el mencionado orador, Te-Deum y reserva de Su Divina Magestad.

Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri en obsequio de la Madre del Divino Amor: A las siete, misa de Comunión general y seguidamente exposición, á las diez Tercia y la Misa mayor cantándose una partitura del Mtro. Perosi, en la que predicará el Rdo. D. Lorenzo Reines, Pbro.; por la tarde, á las cuatro, la función eucarística de la Adoración Nocturna por las Honorarias, y al anochecer la devoción del Mes de Mayo y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

Las fiestas para solemnizar el Patronio de S. José se celebrará en las iglesias siguientes:

En la Catedral-Basilica, á las nueve y media, Horas y Misa mayor, solemnemente con sermón por el Rdo. D. Juan Alcover.

En Sta. Eulalia, á las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María; á las nueve y tres cuartos Horas menores, exposición del Santísimo y Misa mayor solemnemente con sermón por el Rdo. D. Ildefonso Rullán, Pbro.; por la tarde los actos de coro, continuación del Septenario del Sto. Cristo y el ejercicio del Mes de Mayo.

En Sta. Cruz, á las diez, Tercia y Misa mayor solemnemente con sermón por el Rdo. P. Pablo Puigserver, franciscano.

En S. Jaime, á las diez, Tercia y Misa mayor solemnemente con sermón por el Rdo. D. José Ferrer de la Cuesta, Pbro.

En S. Mignel, á las diez, Tercia y Misa mayor solemnemente con sermón.

En S. Nicolás, á las diez, Tercia y

Misa mayor solemnemente con sermón por el Rdo. D. Andrés Servera, Pbro.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general, alternando la lectura con piadosos cánticos (se repartirá á los asistentes el Catálogo de la Congregación); á las diez y media, Misa mayor solemnemente, celebrará la Misa el Congregante Mariano Rdo. Sr. D. Antonio Mora; y predicará el M. I. Sr. D. Nadal Garau, canónigo Doctoral, se cantará la misa del Mtro. Goicoechea; por la tarde, á las seis y tres cuartos habrá solemnemente imposición de medallas, Te-Deum del Mtro. Tortell cantado por los Congregantes y el pueblo, breve ejercicio del Mes de Mayo y sermón por el Rdo. P. Guillermo Vives, director de la Congregación.

En las Teresas, á las diez, Misa mayor con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Eliseo de La Victoria, capuchino; por la tarde, á las cinco, se practicará un piadoso ejercicio con exposición de S. D. M.

En Sta. Clara, á las diez, Misa cantada con exposición y sermón por el Rdo. P. Martín Gualba, S. J.; por la tarde, á las siete, se practicará el Mes de María cantado.

\*\*

En Montesión, en la Misa de la Congregación, que se dice á las nueve, comenzará el piadoso ejercicio de la Letanía de S. Luis Gonzaga, con meditación y música por el coro de la Congregación. Este mismo ejercicio se repetirá en la misa de las once.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Salud en S. Miguel (Privilegiada.)

VINO ESPUMOSO

PARA MESA véndese en todas partes

Gacetillas

En vista de lo avanzado de la estación, que impide asistir á las clases nocturnas para dependientes de comercio que se dan en la Escuela Superior de Comercio de esta, se suspenden dichas clases durante el curso actual, desde el día ocho del corriente.

Se halla vacante la plaza de canónigo lectoral de la Catedral de Burgos.

Las solicitudes podrán remitirse hasta el día 21 del próximo mes de junio.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de niños de Biniamar el profesor Don Juan Ferrer.

El próximo lunes, día 11, á las ocho y media de la noche, se reunirá en sesión extraordinaria La Igualdad, sociedad de constructores de calzado.

Continúa siendo favorecido por el público el cinematógrafo de la sociedad La Protectora.

Anoche se representaron algunas películas de gran efecto; para hoy están anunciados varios estrenos.

Muy animado se ha visto esta mañana el mercado celebrado en la plaza del mismo nombre.

Con motivo de la becerrada que organizada por la R. S. La Veda,

ayer tuvo lugar, al anochecer nuestros paseos se vieron animadísimo dominando en ellos las mantillas y los vestidos claros.

Para esta noche se halla convocada la Junta local de reformas sociales.

En la villa de Binisalem se está realizando grandes preparativos para instalar allí la Adoración nocturna.

Mañana por la noche se celebrará una velada musical en la sociedad Juventud protectora del trabajo.

Por el presidente de esta Audiencia se cita, llama y emplaza á Francisco Ramis Estelrich.

Medias y Calcetines

Véase el anuncio en 4.ª página

Epilepsia ó ACCIDENTES NERVIOSOS Véase en 4.ª página.

Procedentes de una quiebra, se liquidan á mitad de su precio, géneros de punto blancos y otros artículos.

Almancen SAN JOSÉ

BRONCO en aguilas BORNE

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las Pastillas de SUREDA LLITERAS.—Brossa, 9, Palma.

Importante

Para anuncios en este periódico, dirigirse á M. Serra Bennasar.—Luz 21.—Palma.

Papel y sobres

La casa Ameaqual y Muntaner ofrece al público papel y sobres á los siguientes precios:

1000 cartas comerciales timbradas . . . . . Ptas. 8  
1000 sobres . . . . . id. 5

Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA

y en las sucursales de INCA y MANACOR

De Cannes transmiten que también una balandra zozobró yéndose á pique.

Los tripulantes han desaparecido suponiéndose que han quedado sepultados en las aguas.

Rochette en libertad

Madrid 9 (11'e5)

Paris.—Ha sido puesto en libertad mediante la fianza de 200.000 francos el célebre banquero Mr. Rochette, ex director del quebrado Banco Franco-Español.

De Marruecos

Madrid 9 (11'e5)

Fez.—Hácese grandes preparativos para recibir á Muley-Hafid.

Ha acudido una gran multitud de los campos cercanos á esta ciudad, con objeto de agasajar al Presidente.

Settat.—Se han presentado al general D'Amade varios caides declarándole que se sometían á Francia.

ORTIZ.

militares al sargento de la Comandancia de artillería de Mallorca, D. Pablo Llinás García.

Riña en Sóller

Anteayer, en la ciudad de Sóller, riñeron acaloradamente Pablo Capó Gamundí y Jaime Pons Capó.

Ambos contendientes, y también la madre del Capó, resultaron con varias heridas leves.

Los tres han sido denunciados, por la guardia civil del puesto de Sóller, al juez municipal de aquella ciudad.

Se ha dado conocimiento del hecho al Sr. Gobernador civil.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior cantado, Interior fin de mes, 5 p. Amortizable, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior (sin cupón), VALORES LOCALES, and Últimas cotizaciones.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

En honor de Milá y Fontanals.— Conferencia de Menéndez Pelayo.—Ovacion.

Barcelona 9 (11'e25)

Anoche en el Ateneo el señor Menéndez «Pelayo» dió una conferencia en honor á Milá y Fontanals.

Durante una hora y media y con elocuencia y erudición asombrosas cantó un himno en honor de aquel ilustre sabio.

En diferentes ocasiones fué interrumpido el orador por los aplausos, tributándosele al final de la conferencia una ovación estruendosa.

El vasto salón del Ateneo estaba atestado de gente, habiendo tenido que retirarse muchos por falta de sitio.

Monumento á Verdguer

Barcelona 9 (11'e25)

En el pueblo de Folgueroles se inauguró el monumento al insigne poeta catalán Mossen Jacinto Verdguer.

Asistió el Ilmo. Obispo de Vich señor Torras y Bajes quien pronunció un discurso enalteciendo la memoria del poeta. Despues bendijo el monumento.

Juan Alcover habló en nombre de los poetas mallorquines y Miguel Costa Llobera leyó una poesía en honor de Verdguer.

Asistió una inmensa multitud que aplaudió entusiasmada á los oradores.

Bolsin de Barcelona

Barcelona 9 (11'e25)

Interior. . . . . 83'17  
Nortes. . . . . 68'35  
Alicante. . . . . 91'00  
Buxareu.

Últimas noticias Noticias sueltas

Don Juan Malberti Rigo ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de Registro de veinte pertenencias de mineral de hierro con el título de «Agregada», sitas en el paraje nombrado Ca'n Cabot, del término municipal de Buñola.

—Por el juez municipal de la villa de Santa Margarita se cita á los herederos ó sucesores de Juan Dalmau Quintana.

—En el próximo número del Boletín Oficial se publicará una circular del señor Delegado de Hacienda encareciendo á los Ayuntamientos y Juntas provinciales procedan á ultimar los trabajos de formación de los Registros fiscales de edificios y solares de sus respectivas jurisdicciones.

—El juez municipal del distrito de La Lonja cita á José Bonet Tomás (a) Gamba, natural de Lluchmayor, y cuyo paradero se ignora.

—Ha sido destinado á prestar sus servicios en la cárcel del partido de Manacor el joven vigilante recién ingresado en el cuerpo don Domingo Noguera.

Noticias militares

Ingreso.—Se ha concedido ingreso en el Cuerpo de Oficinas

POR TELÉGRAFO

Desde Madrid (De nuestro corresponsal especial)

La Política

Lo que dice Maura

Madrid 8 (23'40).

El señor Maura hablando con los periodistas ha dicho que todavía no se ha determinado la fecha en que han de empezar las vacaciones de verano.

Respecto á este punto, dijo el Presidente, se bailará al son que toquen.

Llegada de senadores

Madrid 8 (23'40)

Con objeto de tomar parte en la votación definitiva del proyecto de ley de represión del terrorismo, han llegado á esta Corte buen número de senadores.

Entre los llegados figuran los embajadores en París y Londres señores León y Castillo y Villaurrutia, los capitanes generales de Cataluña y Andalucía generales Linares y Delgado Zulueta respectivamente.

Temores del Gobierno

Madrid 8 (23'40)

Llama la atención la venida precipitada de los senadores, y atribuyese al temor que el Gobierno tiene, de que si las minorías se abstienen de votar, faltará número suficiente de senadores para que el proyecto pueda ser ley.

Cambó en Madrid.—Próximo debate.

Madrid 8 (23'40)

Ha llegado á esta Corte el diputado catalanista señor Cambó para intervenir en el debate sobre enseñanza que se promoverá en el Congreso al discutirse el párrafo 11 del art. 99 del proyecto de Administración local.

En dicho artículo se concede á los Ayuntamientos facultad para fundar escuelas é institutos que faciliten y extiendan la instrucción pública señaladamente la primaria.

El asunto de Barcelona

Madrid 8 (23'40)

Interrogado el ministro de la Gobernación acerca de la conducta observada por el Alcalde de Barcelona respecto al proyecto de cultura, ha dicho que el Gobierno tiene ípuesta toda su confianza en el señor Sanllehy.

El señor Lacierva añadió que, si llegare á dimitir dicho señor, no le sería aceptada la renuncia de la Alcaldía de aquella capital.

Las Cortes

Senado.—Los protocolos notariales

Madrid 8 (23'40)

El Ilmo. Prelado de Jaca, señor López Pelaez ruega en la sesión de esta tarde del Senado, que se dicte una disposición estableciendo que los protocolos de las notarias vacantes se trasladen á los archivos notariales, pues que así se facilitaría el mejor servicio del público.

El marqués de Figueroa, encuentra muy digna de aplauso la

indicación del celoso prelado, pero dice que se trata de un asunto de mucha trascendencia y que no es posible imponer una norma de conducta general,

Repoblación forestal.—Represión del terrorismo.

Madrid 8 (23'40)

Esta tarde ha sido aprobado en votación ordinaria el articulado del proyecto de repoblación forestal.

El senador señor Mencheta ha expuesto al Gobierno sus temores de que el proyecto de ley de represión del terrorismo sirva únicamente para amordazar y cohibir á la prensa periódica, y quiere se diga claramente para que servirá el proyecto cuando sea ley.

El ministro de Gracia y Justicia ha tranquilizado al senador periodista, diciendo que la nueva ley evitará las frecuentes suspensiones de garantías.

Congreso.—El proyecto de cultura

Madrid 8 (23'40)

Continuó esta tarde, en la Cámara popular, su interrumpido discurso, el ministro de Instrucción pública en contestación al señor Canalejas.

Se ha fijado principalmente el señor Rodríguez Sampedro en lo referente al proyecto de cultura aprobado por el Ayuntamiento de Barcelona.

Ha insistido en que, este es un asunto de la exclusiva competencia de dicho Ayuntamiento, puesto que con recursos propios y sin ayuda del Gobierno se había de implantar el citado proyecto.

Expone, no obstante, su criterio de que la enseñanza ha de ser integral, es decir ha de abarcar todos los ramos del saber.

Despues de rectificar ambos señores se dá por terminado el debate.

Administración local

Madrid 8 (23'40.)

Hoy no se ha pasado del artículo 97 en la discusión del proyecto de Administración, interviniendo los señores Moret, Azcárate, Marqués de Villaviciosa y el Presidente del Consejo.

Todos estuvieron acordes en que se trata de un asunto de capital importancia y que hay que discutir con gran detenimiento.

Varias noticias

Sesión borrascosa

Madrid 8 (23'40)

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta Corte, el concejal socialista Pablo Iglesias censuró duramente al Alcalde de Barcelona por haber suspendido la base 5.ª del proyecto de cultura.

El conde de Peñalver retiró la palabra á Iglesias, originándose un enorme escándalo, que despues de mucho esfuerzo no pudo ser reprimido más que levantando la sesión.

Firma de Fomento

Madrid 8 (23'40)

Por el ministro de Fomento se

han presentado á la firma régia los siguientes decretos:

Concesión de varias cruces del Mérito agrícola.

Adquisición de material técnico para dotar cumplidamente treinta laboratorios agrarios.

Varios ascensos del cuerpo de archiveros del ramo.

De Palacio

Madrid 8 (23'40)

El presidente del Senado señor Azcárraga ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Ha llegado la condesa de Paris, siendo recibida por la Familia Real y altos dignatarios palatinos.

Peregrinos franceses

Madrid 8 (23'40)

Valencia.—Han llegado numerosos peregrinos franceses que proceden de Lourdes.

Las autoridades habían tomado serias precauciones para evitar se ocasionasen molestias á los peregrinos por los elementos levantisos que tanto abundan en esta ciudad.

Ofrenda tradicional

Madrid 8 (23'40)

Con motivo de ser el domingo cumpleaños del heredero de la Corona, se celebrará una Misa en Palacio, en la que el príncipe de Asturias hará por vez primera la tradicional ofrenda de las monedas de oro, que han acostumbrado hacer siempre los príncipes que ostentaron dicho título.

Libertad de Nakens

Madrid 8 (23'40)

Esta tarde á las cuatro han sido puestos en libertad los procesados Nakens, Ibarra y Mata ultimamente indultados.

Habiase guardado gran reserva respecto á la hora y día de darles libertad á fin de evitar la manifestación que se había organizado en honor de los penados.

José Nakens y su familia han marchado hoy mismo al campo.

Nuevo magistral.—Traslado de un crucero.

Madrid 8 (23'40)

Jaen.—El Cabildo catedral ha elegido para la canongía magistral de Baeza, despues de reñidísimas oposiciones á D. Adolfo Sanchez.

Ha salido de Santander con dirección á Villagarcía el crucero «Carlos V.»

Conspiración descubierta

Madrid 8 (23'40)

Calcutta.—Ha sido descubierta una vasta conspiración para asesinar, en día determinado, á todos los funcionarios ingleses.

Lotz.—Han sido ejecutados seis terroristas.

Ultimos telegramas

Junta antituberculosa

Madrid 9 (10'15)

Se ha reunido la Junta antituberculosa presidida por el señor Lacierva.

Dióse cuenta de la próxima

apertura del Sanatorio antituberculoso «Reina Victoria».

Cambiáronse impresiones sobre las medidas que se podrían adoptar con el fin de higienizar varias industrias.

Caída desgraciada

Madrid 9 (11'e15)

Granada.—El ingeniero jefe de esta provincia don Benito Cosío encontrábase asomado en una ventana, cuando sufrió un desvanecimiento, con tan desgraciada suerte que se cayó á la calle.

Encuéntrese en estado agónico habiéndosele administrado los últimos Sacramentos.

Españoles y portugueses

Madrid 9 (11'e15)

Orense.—El gobernador civil de la Provincia y el comandante de la Guardia civil han marchado en automovil á la frontera portuguesa, en donde ha ocurrido una sangrienta colisión entre portugueses y españoles.

Parece ser que unos pastores vecinos de los pueblos de Verín, Girona y Villar entraron en el territorio portugués á cazar perdices, á lo que se opusieron los naturales del reino vecino, trabándose entre ambos bandos una encarnizada lucha de la que salieron vencedores los pastores españoles.

Protesta de los estudiantes

Madrid 8 (11'e15)

Valencia.—Los estudiantes de esta Universidad han acordado presentar al Rector una instancia colectiva pidiendo sea revocado el cuadro de tribunales examinadores que ha regir en los próximos exámenes. Amenazando, si no se les satisface, con no pagar los derechos académicos.

Boda probable

Madrid 9 (11'e15)

Londres.—Confírmase el rumor circulado del probable enlace de la princesa Victoria hija del Rey Eduardo VII con el conocido explorador Nanssens, que hace tiempo estuvo de embajador en Londres.

Sublevación en una cárcel

Madrid 9 (11'e15)

Venecia.—Se han sublevado los presos de la cárcel de San Marcos.

Los revoltosos intentaron atacar la guardia del penal, y éste para defenderse hizo fuego contra los amotinados, resultando varios heridos por ambas partes.

Apresado entre el hielo

Madrid 9 (11'e15)

Londres.—Comunican de Terranova que el barco inglés Norwood ha quedado apresado entre témpanos de hielo, siendo imposible evitar que el barco se destrozara completamente.

La tripulación, tras grandes esfuerzos, pudo ponerse en salvo.

Barcos naufragados

Madrid 9 (11'e25)

Dicen de Hurlstow que en aquellas costas ha naufragado un barco de vela, pereciendo ahogada toda la tripulación.



Son Espaholet - Palma Mallorca Para visitar dirigirse al estanco

CREDITO BALEAR

A partir del próximo lunes, esta sociedad admitirá durante las horas de oficina en todos los lunes, miércoles y viernes no festivos las acciones del Cambio Mallorquín que presenten los propietarios de las mismas para los efectos acordados en junta general de 17 de enero próximo pasado por la Sociedad últimamente nombrada. Palma 6 de Mayo de 1908.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Antonio Sbert.

Para alquilar

Una cochera y establo y varios almacenes.—Informes: Agencia de Publicidad.—Luz, 21.—Palma. Una casa en un punto céntrico de Son Rapina, con jardín, agua de fuente y todas las comodidades apetecibles. Darán razón en la platería de D. José F. Rey; calle de Colón, 23.

Gabinete Odontológico

de Juan Ticoulat y Castela Cirujano-Dentista Especialidad en dentaduras artificiales.—Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes sueltos desde 2 pesetas cada uno.—Empastes de dientes y muelas asegurados, extracciones sin dolor. PALMA calle Colón 64 principal

# Po poco ó mucho dinero que Vd. tenga, aproveche la GRAN LIQUIDACIÓN de LA PALMERA CEREROLS, 5 Y BOLSERÍA, 5



## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Mayo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor R. M. CRISTINA directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de Venezuela-Colombia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Mayo saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor MONTSERRAT directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor BUENOS AIRES directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guana, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**  
El día 23 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ALICANTE directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumbra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para comprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El 25 de Mayo saldrá de Barcelona el 30 de Cadiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tanger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección de que estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

## Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.

# LATOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras las efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen las **CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA per se no se curan también al momento con sus **PAPELES AROMATICOS**, basta quemar uno dentro de la habitación para que el ambiente pueda ser tranquilo toda la noche.

## SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE MAYO DE 1908  
**Línea directa para el Río de la Plata**  
Saldrá de Barcelona el 7 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

### LES ALPES

admitiendo carga y pasaje.

**Línea para el Brasil**  
Saldrá de Barcelona el día 11 de Mayo para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

### ALGERIE

admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

## LA SOLIDEZ DEL CABELLO VILLENA

Ha sido reconocida y aprobada por las mejores eminencias médicas del mundo, como el producto más eficaz é inofensivo contra la calvicie y enfermedades del cuero cabelludo. En 40 días de uso continuo, renace el cabello, barba, bigote y cejas, consiguiendo un gran desarrollo y evitando las canas. Evita la caída por abundante que sea á las primeras fricciones, desapareciendo la caspa, dolores de cabeza y curando en muy poco tiempo cuantas enfermedades y malos humores en ella radiquen, llevando un perfume de lo más selecto. Único producto en el mundo que garantizan sus resultados con la devoción de su importe. Pídense en todas las farmacias, droguerías, perfumerías y bazares.

Depositorio: Centro Farmacéutico  
Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

## Programas é invitaciones para fiestas religiosas

conteniendo, con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó tres tintas, sobre papel mate ó satinado.

### ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desee

Tip.—Litografía de AREQUEL Y SUÑER, Cadena, 2 y Conquistador, 20. —Sociedad de Imp. y Edición

### AVISO

El despacho de la fábrica de Cemento, Baldosas hidráulicas y piedras artificiales de REYNES Y C.ª se ha trasladado al Paseo de la Rambla n.º 24.  
Colligite fragmenta.  
Recorridos sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel estroñado para el estamamiento de niños pobres destinados al sacerdocio, enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputza, 4 entr.º, Barcelona.

### Casa de Recreo

Se alquila una de mucha capacidad, en San Lluís de la Villeta. Formarán en Son Rusiñol ó en Palma calle de la Cofradía, 4.

## LA INTERNACIONAL LLOYD SABAUDO

Compañía Anónima de Seguros de Transportes  
**Dosseldorff (ALEMANIA)**  
**SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES**  
Garantía total 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del extranjero  
Agencia Principal para la Isla de Mallorca  
**Don A. Serra Bennasar, Luz, 21—Palma**

## PRÍNCIPE DE PIEMONTE

El magnífico y rápido vapor  
Saldrá de Tarragona el 24 de Mayo para Santos y Buenos-Aires  
Para pasajes y demás informes, dirigirse calle del Mar, núm. 49.—Palma.

## Vapores Directos

Línea de las Antillas  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos saldrá el día 15 del corriente Mayo el vapor **MARTÍN SAENZ** admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá directamente de este puerto el día 30 de Mayo el vapor **CATALINA** admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

## Vapores Trast. de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cadiz

Salidas fijas mensuales para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, hará su primer viaje el día 12 de Mayo, el nuevo y magnífico vapor de 7.500 toneladas **BARCELONA** admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas (Canarias).—Se admite carga para Rosario de Santa Fé y Puerto Madryn con trasbordo en Buenos Aires y también para Pernambuco, Bahía, Porto Alegre y demás puertos del Brasil con trasbordo en Río Janeiro.  
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas **SAN JUAN, 20—PALMA**

## AGENCIA DE PUBLICIDAD DE M. Serra Bennasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS  
**Gaceta de Mallorca y Diario de Palma**

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos.  
Inclusión de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario.  
Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital.  
Reparto de prospectos, etc., etc.

Pídanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

## Medias y calcetines de algodón y de lana HECHOS A MAQUINA

Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena  
Clases de gran duración  
**J. CAÑELLAS**  
Calle de Santo Domingo núm. 14—PALMA

## AGENCIA DE PUBLICIDAD DE M. Serra Bennasar

CON EXCLUSIVA para los periódicos la Gaceta de Mallorca y El Diario de Palma, admitiéndose anuncios para los mismos á precios ventajosos.  
**LUZ, 21—PALMA**

## PLANS & PRAT

BARCELONA L. C.  
Agentes y depositarios de los renombrados Tés y Conservas LIPTON LTD.  
Tés negros y verdes de la India, Ceylán y China, en cajas originales y envasados en latas y paquetes.  
Conservas, mostazas y carnes inglesas.  
Jamones del país (andorranos) y de York, crudos y cocidos.  
Cervezas inglesas de la casa J. y R. Tennent de Glasgow.  
Cerveza Pale-Ale-Stout (negra)-Pilsener (muy clara) y Munich (morena)  
Sidra Champagne marca El Guirrijo etc. etc.

Pídanse tarifas y precios á **M. SERRA BENNASAR, Luz, 21—Palma**

## CRÈME POUVRE SAVON SIMON

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y esterilizar el cutis.  
**J. SIMON, PARIS**  
Se encuentran de venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país

### Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 9:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17:00.  
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.

**Vapores correos**  
Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia: Los viernes á las 12.  
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos á las 10 noche, miércoles y viernes á las 12 de la mañana.  
Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.  
Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.  
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles á las 10 noche.  
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.  
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Barcelona para Palma y Argel: miércoles á las 6 y media tarde.

**Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.**  
Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.  
Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

**Diligencias correos**

Pueblos	Pueblos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires, 66	2ida.	7 mna.
S'Arroca			7
Capellá	Santacilia		8
Calviá	Santacilia		8
Esportias	p. del Olivar		9
Establiments			9
Estallosch			9
Baialbufer			9
Puiggriffent			9
Valldemossa, S. Miguel, 64			9
Deixá			9
Sóller	S. Miguel, 60		9
Buñola			9
Linchmayor, Beuló, 6			9:30
Santany			9:30
Campor			9:30
Sansolers	p. San Antonio		9:30
Sa. Eugenia			9:30
Felanitx	Marcedal, 13		9
Alcúdia			9
Montauri			9
Porreras			9